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言

昏
本さんは１９９２年に女性で初めて資格を取りました。フ
ジ の 巨 木 を ど う 移 植 し た の で し ょ う か。
「 ト レ ー ラ ー で 運 べ る 限 界 ま で 枝 と 根 を 切 り 詰 め な け

れ ば な り ま せ ん 。 枯 れ な い よ う に ２ 年 が か り で 切 り 詰 め、
さ ま ざ ま な 手 当 を し ま し た 。 そ れ で も 重 量 は 約 ５ ト ン。
工事の延べ人数は２、０００人、費用は約１億円でした」
現在、「あしかがフラワーパーク」の園長を務め、世界

最大級のフジの巨木４本や樹齢８０年を超える１、５００本の
ク ル メ ツ ツ ジ な ど が 咲 き 乱 れ る “ 花 の 楽 園 ” を 管 理 し て
い ま す。
（文と写真・川名英之、５月９日、「あしかがフラワーパーク」で）
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樹木の診断、治療、巨樹の移植などの専門家。現在、
木医は全国で７００人いますが、女性はそのうち１７人。

樹
塚

日本初の女性樹木医
塚本こなみさん，こ聞く

長さが１６０センチもある薄紫の花房を２５０畳分もある
棚いっぱいにつけるフジの大樹など巨木・古木約１００本
の移植経験を持つ女性樹木医第１号の塚本こなみさん
５１歳を訪ねました。
樹木医は１９９１年につくられた農水省の国家試験制度。
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巨木・古木１００本を移動

大原俊子・スタートは１人から市民としてどう環境問題と向き合うか

浦野紘平／細見正明／早水輝好・ＰＯＰｓ条約国際交渉の参加報告会

高 橋 元 ・ 建 築 で の 有 害 な 汚 染 化 学 物 質 問 題

鹿野美紀・「環境法の今」第４回自動車リサイクルに関する法制化について

ｌｒｌｔｅｍａｔｉｏｎａｌＮｅｗｓＣｌｉｐ（最近の国際動向）

公開学習会「ダイオキシン特措法の施行から１年」
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市民として
どう：環境問題と，
向き合うか

ダイオキシン問題をどうしよう
先日、新聞１こ温暖化がこのまま進むと２０２５年に

は５０億の人が水不足となり、沿岸地域は海面が１

ｍ上昇するという記事がありました。私たちが生

きている大切な地球は人間の営みにより、大きな

自然の変化が進んでいます。地球規模の環境汚染、

環境破壊を知ると、現実は非常に厳しくて、何を

どうしたらよいでしょうか。

私は、数年前より、国民会議の会員になり、ダ

イオキシンや環境ホルモンについて関心を持って

いました。１９９９年に生活クラブ生活協同組合が行

った松葉によるダイオキシン測定に、私は生活ク

ラブの一貝として５００円をカンパし、松葉の採取

に参加しました。その時に調査結果が出た後、生

活 ク ラ ブ は ど う 勤 くの か と 漠 然 と 思 って い ま し

た。そんな折りＣニ１２０００年度の生活環境委員をやら

ないかとの声がかかって、これは私の仕事だと思

い引き受けました。２０００年度から新たにダイオキ

シン部会が加わり、生活環境委員会はせっけん部

会、ビンのリユース化を進めているグリーンシス

●大原俊子さんのプロフィール
・１９４７年生まれ。５４歳。夫と３人の子ども（男２人、女１人）

の５人家族。高校卒業後、会社勤めをしてから結婚。子ども
の幼稚園の父母会長や小学校の役員をする。
・１９８９年～１９９４年子どもたちの教育環境を守る市民運動の

代表として活動
・１９９４年５月～９月某政治団体の地域ネットの代表となる
・１９９４年９月～１９９７年あまりに頑張りすぎて、ダウン
・１９９８年ごろダイオキシン環境ホルモン対策国民会議に入会
・２０００年神奈川県央生活クラブ生活協同組合・生活環境委員

会・ダイオキシン環境ホルモン部会長として一年間活動する

ＯＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲＶＯ１１１

神剽１團厚木市田主主４大原俊子

テム部会、ダイオキシン・環境ホルモン部会として

活動することになりました。私はダイオキシン・

環境ホルモン部会長として一年間活動しました。

見えないダイオキシンって分かりづらいけど、、、
初めに、生活クラブの方針を基に、自分達がど

う活動できるかを話し合いました。生活クラブの

固形せっけん、粒状せっけん、せっけんシャンプ
ー、リユースビンなど形があるものを対象とする

他の部会と異なり、ダイオキシン・環境ホルモン

は目に見えないものが対象なので、わかりにくい

のです。まず、理解するために勉強し、それから

ダイオキシン・環境ホルモンを減らすためにどう

したらよいかを考えました。ダイオキシン汚染濃

度の高い地域を調べる、市民として何かできるか、

行政はどうなっているのか、企業への働きかけは、

などを話し合いました。その際に［自分１人がや

ったって、変わらない］と言われるという意見が

部員の巾から上がりました。「でもね、１人から始

まるのよね。『なんでもいいから、できることから

始めましょう。』と言いましょう。あきらめたらよ

くならないしね。」このような調子で部会はスター
トしました。

我が家のゴミをチェック！
勉強会の後、ダイオキシンを滅らすためにはど

うしたよいかを話し合いました。その結果、家族

のごみを調べることになり、生活クラブ貝にもニ

ュースで呼びかけ、ゴミチェック調査を行いまし

た。８月は部会としての活動は休む代わりに、１
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「Ｌｅｔ’ｓチャレンジ！ゴミチェックの用紙。
１２家族が調査に参加。７日間のゴミの総量
は１２０ｋ９でした。」

週間ゴミ量のチェックを行いま

した。結果は厚木市や綾瀬市の

自 治 体 の 平 均 的 な ゴ ミ 量 に 比
べ、かなり少ない量となりまし

た。部員がかなり気を使ってゴ

ミ出しをしたことや、生活クラ

ブの協同購入やリユースビンな

どのおかげでゴミが少ないので

はないかと思いました。ゴミの

チェックをして分かったことは

資源回収が進んだため残ったの

が生ゴミとビニール、プラスチ

ックの化学製品と加工した紙な

どでした。このことから、意識

をすれば家庭の不用品はリサイ

クル や リ ユ ース を す る こ と で、

焼却ゴミも減らせることが分か

りました。ダイオキシンや環境

ホルモンの発生要因となる塩ビ

製品や漂白をしてある品物や化

学製品は購入時に表示を見て選
ぶことができます。ゴミチェッ

クの結果は生活クラブの県央ニ

ュースで報告しました。その後、

イベント用として、２枚１組で

サンドイッチマンのようにアピ

庫着盾ぶぞン・ダづ’～キシン麿-のた必／ご鳶た右／ご鳶蒼Ｊごとな？
ま ｒ ゴ ミ か ６ 才 ・ ｒ み ま 乙 と

ＬｅＦｓ乎。しン夢ゴミぞｚ、々輪・
上 活 県 慶 委 貝 会 ダ イ オ キ シ ン ・ 環 境 ホ ル ぞ ・ ン 郎＝ ＝ ＝ ＝ ＝ ＝ ＝ ＝ ｕ ｎ Ｉ - ＝ ＝ - - - - 一 - ａ ａ - - Ｉ ■ Ｉ Ｉ - 皿

り、！火ご’心・………７ ’ヽＣ募ｔしましたｒレッツチャレンジニｊミチヱ’。｀ｙクｊ

に２乱の万の心募がありました。８川の任意ひｙ‥・週川で、燃える

ノミ、燃え。ないゴミ（金属・ガラスなど）、負源ゴミ、それぞれの

債 を 卵 り て、 ・ 般 家 庭 の ゴ ミ の 駄 と 比 較 し ま し た。

調介家庭はチャレンジ心募嗇２嘗族、郎会八１０家族の１２家族
・３８名です。１２家族の７１１川のゴミの科倣は約１２０ｋｇでした。

一 人 づ ｊ の ゴ ミ の 琲
一 一
（ 総 随 ÷ ７ 日 ÷ 人 数 ）… … … … … … 一 一

生 活 ク ラ ブ ａ

４５４ｇ一一一一一一一一

☆生活クラプ員の＝ｊミはなぜ少ないのか？

・ 共 同 購 入 に よ る 優 位 性。

卵、野菜を班分けするため』ヽレー-など不川。
・ リュ ース シス テム

ビ ン を 艇 り 返 し 使 っ て い る。。
・ 包 装 は 出 来 る だ け 簡 単 に して あ る。

しかも（塩ビ材叫は除き）ほとん・ど包弘祐の材料名

が配硫されていた。（市・腸に出口っている商品の
一川は表示されているが、ほとんどなかった。）

☆ ゴ ミ を チ ェ ッ ク して わ か っ た こ と ー - -

減 皿 す る た め に は ど う し た ら い い の か

・家庭の生ゴミを減らそう

生ゴミ（４２．６％）のうち３５．７％が渕町１くず、５２、

８％が食べ残しです。また、可食廃棄（食べられるの

に捨てているもの）が十ゴミの２８～ａｏ％を占めてい

ま す。 可 食 廃 棄 を 以 らす た め に

ｌ ． 賞 味 期 限 を 過 ぎ て も 食 べ ら れ る の で、 自 分 の 感

覚（Ｑい、味、色）を大切にして川断しよう

２．呼炊はされいに洗 -ダ（皮ごと食べたり、レタス

の外卵）はゆでて文べるなど丁。夫して食ぺきるよ

う に す る。

３．企べ？５ｉ々ごけｎ１る、
・慾えるゴミは生ゴミを除き、資源回収に回すこと

を て い ね い に や る と ほ と ん ど が 化 孚 製 品 で あ る。

１ ． 塩 ビ 製 の も の は 購 入 し な い。

４、化乍製品のりｙ別に向けてむ汲を考える必要があ

る の で は な い か。

-３ -

- ルできる、そして自分達にもわかりやすい内容

のパネルを３組作りました。これはアピール度が

高く、イベントや消費者生活展等にパネル表示を

する際にも役立っています。他にも銅線によるダ

イオキシンチェックを部会で行い、その後に生活

クラブの支部委員会で行いました。この一年、月
一回の活動なので、全ての計画は実行できません

でしたが、ゴミチェックをしたことにより、改め

て自分達の生活スタイルにも原因があることが分

かったり、アピールする材料ができたりと、部員

庫 木 市- … -

８１６一 一

賢源二１ミ３６．１Ｓ

燃えないゴミ０．鴎

ゴミ２０、７Ｓ

綾噸市

参 加 者 の 感 想
・ チ ャ レン ジャ ー ： 夏 休 み の 宿 題 に

役 立 ち ま し た。
・参加者全貝：

● ゴ ミ の 分 刈 に 気 を つ け た 。 ● 膝

える｜ゴミ｜はビー-ルエ、エブラスチック、

ホ リ 等 が 多 か っ た 。 ● 上 ゴ ミ は す

い か 、 野 燃 を 多 く 箆 っ た 料 理 で は 多

く 出 た 。 ● 町 取 り を し て 川 た 駄 は

十 して か ら 出 し た カ ｉ 何 か よ い 方 法

は ？ ● 上 ゴ ミ が 多 く 、 舟 に 賞 吠 期

限 が 切 れて 出 し た も の も あ り 、 升 面

的 に 献 立 を 立 て む だ を 省 く 様 考 え ね

ば 。 ・ 馬 同 購 人 に よ り 包 装 が 不 要

な も の も あ り ゴ ミ 成 績 に つ な が っ て

い る 、 ・ 地 球 環 境 を 守 る た 。 め 私 達

が 身 近 な ホ で 出 来 る こ とを よ り 多 く

の 人 達 に 広 が っ て い く 乍 が 山 求 れ ぱ

と思う

私たち一人一人が地球環境を考えて出来る
ことを一つずつ続けていく事（共同購入に

参加する、リユースに参加する、ゴミを分
別してリサイクルする）が地球環墳を守る
ことにつながるのではないでしようか。

が元気に活動できたことが大きな収穫でした。

シンプルなライフスタイルを提案しよう
人間の生命を誕生させる生殖器が一番ダイオキ

シンの影響を受けることは悲しい現実です。戦争

も環境問題もいつの間にかそうなっていて、行政

が悪い、企業が悪いと他人のせいにしてはいけな

いと思うのです。私達ひとりひとりが気がついた

ら声に出して意見をいうこと、市民として責任あ

る行動をとることが大切だと思います。現在私は

ＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲｖｏｌ、１１●
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Ｌ 汗 ｓ チ ャ レ ン ジ １ ゴ ミ チ ェ ツ ク

あなたの家のゴミの量は、どのくらいか知っていますか？
１週間分の重さを計って見ましょう。
毎日でも，ゴミの日でも，１週間まとめて計ってもいいです。

家族の人数：の人
ゴ ミ の 種 類 心 霊 十

①燃えるゴミ

② ／ ／ （ 生 ゴ ミ ）

③燃えないゴミ（金物）

④ ／ ／ （ ガ ラ ス ）

⑤ビン

節缶（アルミ・スチール）

⑦ペットボトル・食品トレ

⑧紙類（新聞・雑誌）

⑨ ダ ン ボ ー ル ・ 布

合 計 の ｇ

１ 人 １ 日 の ゴ ミ の 量 ＝ ｅ ｇ ÷ ７ 日 士 の 人 。 ｇ

注意：★５～⑨は亨源ゴミです。
★蛮活クラのＲビン・販売店に戻す予定のビールビン・一升ビンは、除きます。
★フリーマーケヽＺト・バザーに出す予定の衣類などは、除きます。

「ゴミチェックの結果を報告した県央ニュースＮ０．１５４」）

家庭の事情でパートをしています。生活クラブと

いう運動グループの中のような大きな動きはでき

ませんが、昨年は忙しいので言っていることと行

動が伴わないなど矛盾を感じながらくらしていま

したが、自分が学んだことをどこまで実践できる

かをやろうと思っています。余計なものを買わな

い、ダイオキシンや環境ホルモンの発生原因とな

るものは買わない、モノを大切に使うなどシンプ

ルなライフスタイルを提案するグループを昨年の

仲間と計画中です。実際には、買い物の際はでき

るだけ袋を持参して、「ビニール袋一枚だけにし

てね」とゴミになる材料を断るなど、無理なくでき

ることを行い、増やしていけるように努力中です。

世の中は変わる！変えられる！
環境問題はいろいろな要因があって、なかなか

出口が見えませんが、ひとりひとりが関心を持っ

て行動し、言葉に出すことによって、まわりを少

しづつ変えていくことはできます。私は１９８９年か

ら１９９４年の約６年間、近くに新設の小学校の校舎

ＯＮＥｖｖｓＬＥＴＴＥＲＶＯＩ．１１

と体育館の間に道路ができるという、うそのよう

な計画に反対しました。子供たちに言い訳をした

くないとの思いで、行政に粘り強く働きかけ、道

路のない小学校ができました。その時にあきらめ

ずに声を出すことの大切さや、市民運動とは反対

運動ではなく意識を変える運動であること、自分

が 動 く こ と で 世 の 中 を 変 える こ とを 休 験 し ま し

た。最初のスタートは本当に大変ですが、あきら

めずに続けていくことが大きな力を持ち、ある時

点で大きな変化を起こすことが可能です。まず気
づいた１人からスタートし、仲間を増やしましょ

う。私達の生命の源である地球を今よりよい状態

にして次の世代へつなぐ役目が私達にはあると思

う の で す。

環 境 を 大 切 に 考 え て 行 動 し て い る 方 、 食 生 活 に

関 心 が あ る 方 、 お 便 り を く だ さ い 。 情 服 交 換 し ま

せ ん か。

連絡先：〒；２４３-００２１神奈川県厚木市岡田！５-１１-６-３０３

電話・ＦＡＸ０４６、２２８-１５３６大原俊子
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報告会

■毒 性 情 報 な し に 使 わ れ て い る 化 学 物 質

私たちの身の周りには多くの化学物質があります。

日本では約７～８万物質が商業的に製造・販売され

ています。これらの化学物質のうち、発がん性、一

冊幔性毒性、生殖毒性、感作症（アレルギー誘発性）、

水生生物毒性などの毒性情報が揃っている物質はほ

とんどありません。これらの毒性のうちいづれか一

つでも、信頼できる機関からの情報が得られている

物質は４、０００種類程度で、市販されている化学物質の

５パーセントにすぎず、環境基準や排出、基準が決め

られている化学物質は数十しかありません。

ＪＳ

ＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲｖｏｌ．１１０

■ 日 本の化学物質政策の問題点
「有害化学物質」については主に起こった問題に対
して、後追いで対策が取られてきました。また規制

物質以外の物質については、ほとんど測定も対策も
行われていませんでした。さらに環境基準の中の化
学物質に関する項目は人の健康の保護に関する基準
とされ、野生動物に対する影響は考慮されていませ
んでした。１９７３年にＰＣＢ問題をきっかけに成立し
た化学物質審査規制法は世界に先駆けた予防的対策
の法律でしたが、法律制定以前から使われていた既

存物質による地域汚染には機能せず、審査された毒
性情報などもほとんど公開されない状態でした。
１Ｓ｝９２年６月の「環境と開発に関する国連会議」（地球

サミット）で採択された「アジェンダ２１」に基づき、○

横 心 立 大 学 教 授 浦 野 紘 平
ｌ
ｍ
ｌ
ｊ

Ｉ　９１４一Ｊづづブブづ`
ｍ
。

肖毎回限‘会と茫今頃ｒｊｌ？政策

３月３１日、東京都豊島区池袋のエポック１０で「ＰＯＰｓ条約国際交渉の参
加報告会」が開かれました。報告会では、横浜国立大学工学部物質工学科
の浦野紘平教授が『循環型社会と化学物質政策』と題する基調講演を行い、
次いで東京農工大学の細見正明教授が「ＰＣＢ処理の課題」について講演し、
環境省環境保健部化学審査室の早水輝好室長とＰＯＰｓ廃絶日本ネットワー
ク（ＪＰＥＮ）の中下裕子事務局長などが国際条約交渉の参加報告をしました。
以下に浦野、細見両教授、早水室長の講演・報告の要旨を掲載しました。

（写真撮影／新井喜代次）

丁〃～ａＪｉ〃 - ヾ

二 ．



ＥＣＤ（経済協力開発機構）が各国へ導入を勧告した
ＰＲＴＲ（環境汚染物質排出・移動登録）の制度によ
り、日本では２００２年から従業員２１人以上の企業など
が３５４の対象化学物質について移動・排出量を公表し
ます。企業は環境報告書などを通して自主的に情報

公開を進めるものの、まだ企業側の一方的な情報発
信に留まっています。これが今後の課題です。

■化学物質対策の今後進むべき方向
今後１０年程度の間に化学物質対策を抜本的に進め
るための方向は現状を踏まえてまとめると、次の６
つになります。

１．物質循環・環境汚染・有害性等の情報の収集・
一元化と情報公開の促進。

２．規制から予防的管理、自主管理、市民参加管理。

Ｊ
ぶ

／

；；４
φ ～ 〃

３ 。測定・評価方法の多様化、効率化と情報公開。

４．過去の汚染や汚染原因物質の早急な精算。

５．生活環境中化学物質対策の強化。

６．野生生物（生物多楡｜生）の保護対策の強化。

安心と安全が保障された社会を構築するためには、

「規制的な措置」、日貴報の公開」、「経済的な措置」の

３ つ を 組 み 合 わ せ て 実 施 レ ま た 行 政 官 、 企 業 人、

ＮＧＯ／市民、研究者が立場を超えて協力をする必要

が あ り ま す。

その実践の場として、私はエコケミストリー研究

会を主催していますので、関心をお持ちの方は、ぜ

ひ以下のホームページをご覧ください。

（ｈｔ、φ：がｅｎｖ．匹几ｙｅｒｌｇ．ｂｓｋ．ｙｎｕ．ａｃ佃／ｅｃｏ（？ｈｅｍｊ／）

ｅＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲＶＯＩ．１１

■ ダイ オキシン問題と捉えるべきＰＣＢ問題
ダイオキシン類であるＰＣＢの問題はダイオキシ

ン問題として捉えるべきです。日本ではＰＣＢの安

全基準であるＡＤＩが「５マイクログラム／キログラ

・国会で審議中のＰＣＢ処理関係の法案
日本では現在、ＰＣＢ処理関係の２法案が国会で審

議されています。１っは「ＰＣＢ廃棄物の適正な処理
の推進に関する特別措置法案」、もう１っは「環境事・業

団法の一部を改正する法律案」です。
前者の［特別措置法案］は、国がＰＣＢ廃棄物の処

理計画を策定し、都道府県・政令市は国の基木計画
に即して、その区域における処理計画を策定すべき
こと、ＰＣＢを処理する場合の事業者等の届出義務、

譲渡制限、事業場への立入検査、措置命令、罰則な
どの規制を定めています。
また後者の「一部改正法案」は、ＰＣＢ廃棄物直轄

処理事凛を環境事凛団の新たな事業として創設レ
ＰＣＢ廃棄物処理基金を設置するというものです。

ＰＣ瓦処理乙？Ｌ），犀笛
東・ 農 工 大 回 授 細 見 正 明

● 低 く 抑 え ら れ て い る 条 約 の Ｐ Ｃ Ｂ 基 準

ＰＣＢはＰＯＰｓのうちで最も重要な物質であるに

もかかわらず、昨年１２月のＰＯＰｓ条約政府間交渉会

議では大きな議論にならずに合意に達しました。そ

の結果、締約国は条約に定める濃度別の優先事項に

従って、トランス・コンデンサーなどの装置内のＰ

ＣＢの使用を２０２５年までに廃絶し、２０２８年までに処

理すること、輸出入の制限、他のＰＣＢ含有物品の

確認、報告義務などが定められました。

条約はせっかく成立しても５０カ国が批准しなけれ

ば発効しません。まず発効させることが大切なので、

多くの国が参加できるよう、条約の基準は低く抑え

られています。ですから、日本が国内でＰＣＢをど

う処理するかを議論し、国内法を整備する場合には、

「条約の基準以下であれば放置してよい」と言うもの

で は あ り ま せ ん。



ム／日」、ダイオキシンの基準であるＴＤＩが「４ピ

コグラム／ＴＥＱ／キログラム／日」で、ＰＣＢの安

全基準がダイオキシンの基準に比べて緩い。ＰＣＢ

の安全基準はもっと厳しくする必要があります。

行方不明になってじヽるＰＣＢが全部、環境中に排

出されているとして、これをダイオキシンに換算す

ると、年間３キロぐらいが３０年間にわたって環境中

に排出されたことになります。

ＰＣＢの処理を進めるためには、情報公開や地域

住 民 と の コ ミ ュニケ ー シ ョ ン が 不 可 欠 で す。 私 が 関

わっている東京都のＰＣＢ処理の検討会にＪＰＥＮか

ら意見をいただきましたが、この種の検討会に住民

の 代 表 が 最 初 か ら 入 って い た だ く よ う に す る こ と が

大切だと思います。これからは住民が本当に必要と

している処理技術は何なのかを住民の側から発信し

ていくべきではないでしょうか。

Ｉ
Ｍｖ
ｌｎ
　
ｊ

１
１
ハ
上
」

ＰＯＰｓｊＪ縁ひの主在論点`
環境省環境保健部化学物質審査室長早水輝好

１ 条 約 に 盛 り 込 ま れ た 予 防 的 ア プ ロ ー チ

南アフリカ・ヨハネスブルグで開かれた［ＰＯＰｓ

条約政府間交渉会議第５回会合］（昨年１２月４日～９

剛の条約交渉の模様と合意された条約の内容につい

て報告します。

この会合には１２０カぽＩから５００人以上が参加し、５

日間は朝７時半から夜１１時半ま’て了｜玩続的に、そして

最終日の１０日は徹夜で会議が開かれ、１０日朝８時す

ぎに最終合意に達したのです。これにより、合意さ

れたＰＯＰｓ条約案が５月２２日、２３日の両日、スウェ
ーデンの首都ストックホルムで開催の外交会議で正

式に採択され、調印されます。

合意された条約案は予防的で、かつ科学的根拠に

基づく環境汚染防止対策を実施する必要があるとの

観点から、目的部分に「地球サミット」け卯２年６月）

の「リオ宣言」第１５原則に掲げられている予防的アプ

ローチを引用しています。そして新規の化学物質を

選定する際には、審査委員会での科学的評価をもと

に、必要に応じて予防的な手法を用いつつ行うこと

とされました。

発展途上国が条約の遵守に必要な資金援助の仕組

みについては、討議の結果、地球環境ファシリティ

（ＧＥＦ）を中心とした暫定的な資金援助メカニズム
を構築することになりました。

圃 ダイ オ キ シ ン は 可 能 な 範 囲 で 「 廃 絶 」 を 目 標 に

非 意 図 的 に 生 成 さ れ る ダイ オ キ シ ン、 ディベ ン ゾ

フラン、ヘキサクロロベンゼンなどの化学物質対策

については、「廃絶」を目標とするよう条文に明記す

るかどうかをめぐって議論され、結局、実施可能な

範囲で廃絶を究極的な目標とする趣旨を条文に記述

す る こ と に な り ま し た。

次に、ＰＣＢの使用・処理の目標年次をどう設定

すべきかを議論しました。その結果、製造・使用を

原則禁止する附属書Ａに記載され、ＰＣＢ含有機器

に関し、その量や濃度の大きい方から３つの優先度

ランクに分けた上で、継続的使用の停止（使用場所の

特定やラペリングなどの対策を含む）および保管され

たＰＣＢ廃棄物の処理について一定の目標年限を定

めて確固たる努力をすることなどが明記されました。

目標年次は、使用停止については２０２５年、処理に
ついては２８年と暫定的に設定されましたが、今後締

約国会議で見直しが行われます。
マラリアの対策にどうしても必要と言われている

ＤＤＴは、対策の必要な国だけ限定的に使用を認め、

定期的に報告を義務づけ、審査をすることになりま

し た。

ＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲｖｏｌ．１１●
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・（有）ひと・環境計画代表
・ 一 級 建 築 士 ＞ ト ＝ ｌ
・Ｄｉｐ【ｏｍｌｎｇ．Ａｒｃｈｉｔｅｋｔ（ドイツ国公認建築家）
・国民会議発起人
１９４６年生まれ。上智大学理工学部卒業。その後、ド

イツ国立ダルムシュタットエ科大学建築学科卒業。帰国
後、コーポラティブ住宅、その他一般の建築活動に従事。
１９９５年エコロジー建築設計と情報ネットワーク組織

「ひと・環境計画」（会員向け情報誌発行）を建築家仲間と
設立。ドイツの消費者向け書籍「エコテスト」を翻訳、
「エコロジー建築」として出版。人と環境を考えたエコロ
ジカルな建築の設計活動を行っている。
訳書『エコロジー建築』（青土社）、他
共著『健康な住まいを手に入れる本ｊ（コモンズ）、他
（その他建築関連雑誌等に執筆多数）
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ぱじめに
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この新聞記事（２０００年９月１０日朝剛は現在の日

本の状況を物語っていて大変興味深い。新｜用記事

のポイントは次のようなものである。
・旧建設省官庁営繕部建築課が日本の国家公務員

官舎新築に際して有機リン系のシロアリ防除剤

を使わないことに決めた。
・理山は米国でも規制されており世界の流れと判

断 。
・公務員住宅にのみ規制して一般の住宅に規制し



ないのは、建材の化学物質の規ｉｈｌ］は通産省の管

轄 だ か ら。
・従って民問住宅に同様の規制を求めるつもり

は、建設省としてはない衣住宅局建築指導諜）

あえて言うまでもなく住まいの健康問題は多く

の分野に係わっている。旧省庁の管轄がらみであ

げてみると、少なくとも建設省、厚生省、通産省、

農林水産省が閔係している。建築分野での健康問

題は一省庁の問題で済まないため、解決への道の

りが長く険しい。問題の最大の根幹はそこにある

ように巴われる。

２ 。 シ ッ ク ノ ｔ ウ ヌ。

シ ッ ク ヌ ク ー ノ か の 現 状

シックビルシンドローム（症候群）と呼ばれる健

闘原害がオイルショック後、世界的に認められる

ようになって久しいが、この現象は衰えることな

くいまだに猛威を振るっている。シックビルとい

うとオフィスビルに限った話のように聞こえるの

で、日本ではシックハウス（住宅）やシックスク
ール（学校）という新語が造られている。ダイオ

キシン問題、環境ホルモン問題と並び周辺環境に

存在する有害な化学物質による健康障害という点

では、その問題の根は同じである。少し違いがあ

るとすれば症状が急ｊｌ生で、原因物質によって短期

間のうちに突然、健康障害が出るという点であろ

う。最近は住宅のみならず学校でも子供達に発症

例が増え、問題の範囲が広がっている。長期滞在

型の建築（住宅、学校、幼稚園、保育所、病院、

オフィス、高齢者施設など）に共通する問題とい

える。＿Ｌ記公務員官舎の規制も実は官舎の家族が

化学物質過敏症になったのがきっかけだと問いて
い る。

シックビル症候群はアメリカの環境保護局（Ｅ

ＰＡ）で次のように定義されている。（１９９３年）

①その建物の居住者（滞在者）の２０％以上が不快

感にもとづく症状の訴えを申し出る

②それらの症状の原囚（因果関係）はかならずし
も明確ではない

③それらの症状のほとんどは該当建物を離れると

解消する

特徴は中毒などと異なり全員が発症するわけで

はなく、原囚物質が特定できないことが多く、原

因となっている隠物を唯れると症状が消えるとい

う点にある。原囚物質から離れれば症状が消える

という点が、他の病気と異なるが、シックビル症

候群が原因で化学物質過敏症（ＭＣＳ）になると

様々な微量の他の化学物質に反応して症状が出て

くるようになり、重症の現合一般的な生活が困難

になるほど重大な病気となる。軽症を含めるとア

メリカやカナダでは１０人に一人が化学物質過敏症

ではないかと言われており、日本でも似たような

傾向にあるのではとの専門医のコメントがある。

次のような症状のうちいずれかが以前より顕著

に出てくるといわれる。

主症状①持続あるいは反復する頭痛

②筋肉痛あるいは筋肉の不快感

③持続する倦怠感、疲労感

①関節痛

副症状①咽頭通

②微熱

③下痢、腹痛、便秘

④視野の羞明（異常にまぶしぃ状態）、一過

性の暗点

⑤集巾力・思考力の低下、健忘

⑥興奮、精神不安定、不眠

⑦皮膚のかゆみ、感覚異常

⑧月経過多などの異常
これらの症状のいくつかは誰もが経験する一般

的な症状で、軽度の場合は風邪、更年期障害、自

立神経失調症などと間違えられやすい。そのため

従来多くの患者が見過ごされてきた。

Ｊ 。 シ ッ ク ど ル 帥 ウ ヌ 、 ヌ ク ーノ 功

症候群じ？：源因
シックビル症候群は有害な多量の化学物質によ

って発症する一般的な健康障害であるが、化学物

質過敏症（ＭＣＳ）は従来の中毒やアレルギーな
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名称 健康障害 含まれる建材
ホルムアルデヒド 発ガンｌｔ 接 着 剤 、 合 板 、 グ ラ ス ウ ー ル

ト ル エ ン 発ガン性、変異原性 油性塗料、接着剤、木材保存剤
キシレン 発ガン吐 油性塗料、接着剤、木材保存剤
パラジクロロベンゼン 催奇形性 タンスなどの防虫剤、紡ダニ剤、芳香剤
エ チ ル ベ ン ゼ ン 催奇形性 有機溶斉｜』系塗料、接着剤
スチレン 発ガン吐、変異原性 発 泡 ス チ ロ ー ル 、 ポ リ ス チ レ ン フ ォ ー ム

クロルピリホス 変異原性 有機リン系殺虫剤（防蟻剤）
フタル酸ジーｎ -ブチル 生殖異常 可塑剤（塩ビ製床材など）
テトラデカン 発ガン｜生 油性塗料（トルエン、キシレンの代替）
ノ ナ ナ ー ル 香料
フタル酸ジー２，エチルヘキシル 生殖異常 ＤＥＨＰ、可 塑 剤 （ ビニールシ ー ト な ど ）

ダイアジノン 催奇形性等 有機リン系殺虫剤

どでは考えられないほどの極微量の化学物質でア

レルギーのようなり又応が起こる症状を指す。私達

び）周辺には化学物質があふれているが、各々は微

量であっても長期間のうちに休内に蓄積され各自

固有の限界に近づく。あるとき有害な化学物質を

大量に浴びるなどで個人的な許容量を一挙に超え

ると、突然様々な化学物質に対して過剰なほど敏

感になり、一部の人は上記のような症状の多くを

呈することになる。住宅には原因となる化学物質

が特に多く、建材に含まれる化学物質が引き金に

なって発症する場合が一般の人では多い。

主な原因物質は建材や日常生活で多量に使われ

る有害な化学物質である。住宅では数百種類の化

学物質が使われていると言われるが、Ｊｊドドは２００１

年４月時点で、厚生省による室内空気における濃

度指針値が存在あるいは予定されている化学物質

で あ る。

表-１にあげた化学物質は調査の結果、特に使

用量が多い有害性の高い化学物質で、現状では完

全に排除できないため、その限界値を示す必要に

迫られた物質である。しかし指針値は強制力を持

たないガイドラインであるため、被害が発生しな

い限りこの数値が意味をもつことは少ない。多く

の建材や防虫剤などでいまだにこれら物質が使わ
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表 - １

れているのである。しかし今後はこれらの物質を

含まない辻材などを使用する方向で考えるべきで

あろう。勿諭これ以外の物質で化学物質過敏症に

なった例も多いので、基本原則は有害な化学物質

が多量に室内に発生し充済する状態で使用しない

ということである。そのために建材の選択と並ん

で換気も大切な対策となる。

４。／こｚＪｉ’し）対策への動き

自然環境（大気、水質、土壌）汚染の問題と同様

その解決への道のりは平坦ではない。その理由は

建築業界から有害な化学物質を含む建材を排除す

ることが現時点では不可能なことによる。日本の

伝統的な住宅と異なり現代住宅は新建材といわれ

る化学物質づけの建材が多用されている。食品と

同じで添加物を多用することで防腐、防虫、均一

性を、そして建築独特＝の施工性、速乾性等を求め

ているからである。従ってできうる限り減らすし

かないが、それを主導する立場にある自治体や行

政の動きがにぶく遅い。ようやくシックハウス症

候群という症状が存在することが認められた状況

で、化学物質過敏症は未だ病気として国から認知

されていない。つまりこの病名では「健康保健制

度」が使えないということである。専門の医者は



別の病名で処方していると聞く。この状況はアメ

リカやカナダも同様とのことで化学物質過敏症に

悩む患者にとって一日も早い公的認知が待たれ

る 。

国民の健康問題は基本的には旧厚生省の管轄事

項である。しかしその原因が建材の有害物質にあ

る場合、主に旧通産省の管轄事項となる。しかし

「ハコ」としての建築物は住宅の場合建設省の管

轄で、学校になると旧文部省も加わる。それでは

どこが主導的に建築でのシックビル（シックハウ

ス、シックスクール）対策を行えばよいのかとい

うことになるが、縦割り行政の日本ではこれは大

変難しい調整となる。従来、建設省は主にハコ物

としての建物にのみもっぱら関心を払い、建築で

の健康問題は厚生省管轄ということで触れたがら

なかった。ようやく省庁合同の健康問題対策委員

会などが開かれるようになり、良い方向に向かっ

ているが時間がかかるのが難点である。さらに問

題なのは建設省や関連団体が建築分野での建材や

工事に関する仕様書指導に権限を持っているが、

この工事仕様書では健康への配慮がほとんどされ

ていない。建物の耐久性や耐震性などへの配慮が

主である。ところが行政が認知したこの工事共通

仕様書をたてに、健康被害を起こした施工業者に

は、この仕様書通りに工事をしたので問題はない、

あるいは健康にも適切な工事共通仕様書の筈だと

言い張る施工業者が多い。

具体的な話になるが、防腐防虫剤としてのクレ

オソート油がその典型例である。工事共通仕様書

にはこの名前を挙げて、適切な防腐防虫処理の手

法の一つであると書かれている。実はこのクレオ

ソート油の床下などへの使用により健康被害が多

発しているが、現状ではこれを防止するのが難し
い。公的な仕様書で薦められているからである。

ところがこのクレオソート油メーカーは容器に

「住宅では使用しないように」という注意書きを

している。健康被害が多発してクレームが多かっ

たので自主的にＰＬ法改正時に注意書きに付け加

えた。メーカーが使用しないように注意している

製品を半ば公的な工事共通仕様書が薦めていると
いう、不可解なことが起きているのである。これ

は建築での健康という問題を処理する体制ができ

ていないということを如実に物語っている。建築

での健康問題は厚生省管轄だから厚生省が主導的

に各種指針値を提示して建設省や通産省が早急に

それに対応するというのが理想的であるが、それ

には大変な時間がかかるの現状である。このスピ
ードを早くすることが何よりも望まれる。

５ 。 お わ り ／ こ

環境がらみの健康問題は息の長い対策が必要に

なるが、建築での健康問題は問題の存在そのもの

が議論されているという段階で前途が長い。少な

くとも加害者になる可能性のある人は問題の深刻

さをよく認識する必要がある。建築の世界では環

境ホルモンやダイオキシン発生に直結する塩化ビ
ニ ル な どへ の 問 題 認 識 は 始 ま っ た ば か り で あ る。

化学物質による健康障害は遺伝子、胎児、幼児レ
ペルになるとまったくその程度やメカニズムが解

明されていない。不気味としかいいようがないが、

その点を良く理解し、加害者を含め決して誰にと

っても他人事でないことをよく理解する必要があ

る 。
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環境法の今・第４回

自動車リサイｊクルに関する
法制化について
中間報告のとりまとめとパブリックコメントの結果から

ｍ 士 鹿 野 美 紀

平成１３年２月、経済産業省から、「自動車のリ
サイクルの促進に向けて一新たなリサイクルシ

ステムの構築に向けた基本的な考え方］と題する

中間報告（http://www.ｍｅｔｉ.org.ｊｐ/ｆｅ（！ｄｂａｃｋ／

ｄｏｗｎｌｏａｄｆｉｌｅｓ／ｉ１０２２２ｂｊ・ｐｄｆ）がまとめられ、

併せて２月２２日から３月２２日の間にパブリックコ
メント（http://www.ｗ.ｍｅｔｉ.go.jp/ｆｅｅｄｂａ（ｌｋ／ｄａｔａ）

の募集が行なわれました。この間に提出された

意見の総数は３２２件と驚く程多数であり（提出さ

れる意見総数は通常は１桁、多くても２桁です）、

かつ内容的にもかなり具体的で詳糾なものでし

た。現実的な利害関係者が多数存在するという

ことの証左でしょう。よりよい法制化に向けて、

国民全体で注目し、積極的にアク七スしていく
ことはとても大切なことです。以下、上記中間

報告の概要をお知らせします。

１ 日 本 の 自 動 車 リ サ イ ク ル の 特 徴 は ？

日本の自動車リサイクルの特徴は、①自動車

の保有台数は約７６００万台、その内使用済として

排出される量は、年｜ぽｊ５００万台、②自動車のライ
フサイクルは平均１Ｃ）年程度、③物理的寿命より

も社会的寿命（嗜好の変化など）により、使肝済

とされる、④既存のリサイクルシステムが存在

する、⑤現状のリサイクル率は８０％、⑥廃油、

廃 液 、 フ ロ ン、 エ アバ ッ グ、 重 金 属 含 有 耶 品 等、

適正処理ないし適正回収の強く要請されるもの
が多い、⑦道路運送車両法に基づく登録制度が

存在する、といったことが挙げられます。

２ 現 状 の 問 題 点 は ？

使用済自動車の巡有償化がこの数年で顕著に

なったことから、不法投棄される自動車が増え、

年間２万２千台～３子・台にのぽると推定されて
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い ま す。

又 、 自 動 車 はそ の 排 出 量 の 観 点 か ら も 、 含 石 資

源 の 有 用 性 と い っ た 観 点 か ら も リ サイクル の 徹

底 が 要 請 さ れ る 製 品 で あ る に も か か わ らず、 現

実にはシュレッダーダストの適正処理及びフロ
ンやエアバッグの回収についても業界の自主的

取 組 に 委 ね ら れて お り 、 自 動 車 リ サイクル に か
かる制度的な基盤が整っていません。

３ 関 連 す る 法 制 度 は ？

平成１２年に改正された「資源有効利用促進法」
においては自動車製造事業者に対する製造段階
での配慮を義務付けており、現在検討されてい
る使用済自動車の処理対策と相椀って自動車リ
サイクルの実効性・効率性を高めることが期待
されています。廃棄物処理法や道路運送車両法
については、自動車リサイクルに関連する条頂
の見直しや有効活用が必要です。

４ 中 間 報 告 の 問 題 意 識 は ？

中間報告では、現状の問題点を踏まえ、山県
本的な考え方Ｕ２）関係者の役割分担、（３）リサイ
クル費用の徴収方法Ｕ４）今後検討すべき課題に
ついて検討しています。

（１）基本的な考え方
ア不法投棄の防止に資すること。
イ使用済自勁車を巡る経済情勢等に左右され

ることなく、使用済自動申のリサイクル及
び適正処理が持続的に確保され、環境負荷
の低減に資すること。

ウ最終埋立処分量を極小化すること。
エ既存のリサイクルシステムの活川を基本と

すること。
の４点を挙げています。



（２）関係者の役割分担

①自動車メーカー・輸入事業者

不法投棄を防ぐためには、使用済自動車が有

価で取引されることが必要であり、そのために

は、自動車ユーザーから必要な費用を料金とし

て請求できなければなりません。そこで、これ

らの事業者が、新たな自動車リサイクルシステ

ムの構築及び運用主体として、賞用を徴収する

権 限 を 有 い か つ 回 収 の 主 た る 責 任 者 と な る こ
とが想定されています。

具体的には、フロン、エアバッグ及びシュレッ

ダーダストにつき、自ら又は委託してリサイク

ル及び適切な処理を実施すること、自動車ユー

ザーからの費用を徴収すること、及び取組状況

の公表について責任を負わせたいとしています。

②引取者（ディーラー、自動車整備事業者等）

使用済自動車がリサイクルリートに適切に乗

ることを担保し、不法投棄や不適正処理の発生

を防止する観点から、引取者を新たに「引取者

（仮称）」として制度上位置付けること及び廃棄物
処理法に基づく管理票（マニュフェスト）を併せ

活用することを考えています。

自動車ユーザーから使用済自動車を引きとる

際のユーザーに対する引取証（仮称）の交付、再

資源化事業者へ自動車を引き渡す際の管理票の

交 付 、 更 に 使 用 済 自 動 車 の リ サイクル 等 の 実 施

確認まで責任を負わせたいとしています。

③再資源化事業者（自動車解体事業者、シュレッ

ダー事業者等）

再資源化事業者を登録などにより制度上位置

付 ける こ と に よ り 、 環 境 負 荷 発 生 防 止 の た め の

対 応 が 徹 底 さ れ 、 結 果 と して リ サイクル の 実 施

が 競 争 原 理 の も と で 行 な わ れ る こ と が 期 待 さ れ

て い ま す。

メーカー及び輸入業者に対しフロンやシュレ

ッダーダストの引き取りを求めるよう、或いは

管理票の回付等に協力するよう求めています。

④自動車ユーザー
ユー ザー に 求 め ら れ る こ と は 、 リ サイクル に

必要な費用を負担し、使用済自動車を排出する

場合には引取者に引渡すこと、その際引取証の

交付を求めること及び自動車の抹消登録等に関

す る 手 続 き を 行 う こ と 、 な ど で す。

（３）費用の徴収方法

費用の徴収主体は、上記の如く、メーカーな
い し 輸 入 業 者 と さ れて お り 、 概 ね 合 意 に 至 って

います。争点は以下の通りです。

ア 廃 車 時 、 新 車 購 入 時 の い ず れ の 時 点 で 徴 収

す る か 、 今 後 販 売 さ れ る 新 車 の 購 入 者 か ら
のみ徴収するべきか、

イ 新 車 購 入 者 及 び 既 販 者 ユ ー ザ ー そ れ ぞ れ が

負 担 すべ き か、

ウ 徴 収 し た 費 用 を 当 該 自 動 車 の た め に 使 用 す
べ き か 、 或 い は 徴 収 費 用 を 一 括 して 管 理 し、

使 用 す る 対 象 を 特 定 し な い か、

（４）今後検討すべき事項
リサイクルの対象、内容、方法、現行制度と

の 調 整 等 の いず れ に つ いて も 、 よ り 具 体 的 に 検

討 して い くべ さ と して い ま す。

種類・産地別魚介類中のダイオキシン類の情報が公開されました
国民会議では、本年４月１日の情報公開法施

行にあわせて、４月２日、水産庁に対し「平成１１年

度魚介類巾のダイオキシン類の実態調査結果」
のうち調査対象魚介類（１５０検体）の全生データの

公開を請求し５月１０日に全面開示を受けました。

水産庁は、これまで魚類・貝類一甲殻類・そ
の他の水産動植物について、類別のダイオキシ

ン類の濃度を平均値で公表するにとどまり、対

象 魚 介 類 ご と の ダイ オ キ シ ン 類 濃 度 、 異 性 体 ご
と の デ ー タ、 産 地 を 公 表 し て い ま せ ん で し た。

同庁が今回情報公開に踏み切ったことは、法の

趣旨にそって一歩前進したものと評価されます。

国 民 会 議 で は 、 今 後 、 環 境 省 ・ 厚 生 労 働 省 の

デ ー タ と つ け あ わ せ た う えで わ か り や す い 形 で

皆 さ ん に お 知 ら せ して い く 予 定 で す。 ご 期 待 下
さ い。

ＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲｖｏ１．１１Φ
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（ 最 近 の 国 際 動 向 ）

Ｓプッシ ニ ｚ フ ｔ ｊ ｌ 厦 、 Ｐ Ｏ Ｐ ｓ 廃 絶 を 後 押 し

２００１年４月１８日、ブッシュ大統領が１２種類のＰＯ

Ｐｓ（残留性有機汚染物質）完全廃絶を目的とする国際

条約に調印する意向を発表。ＰＣＢｓ、ダイオキシ

ン類、フラン類、ＤＤＴや他の殺虫剤（アルドレン、

ヘプタクロルなど）を含む１２物質は、その難分解性、

有毒性、長距離移動性のため問題視されてきた。こ

れらの物質は単価が安いため、途上国では農場の殺

虫剤やマラリアベクターの蚊を駆除するために大量

使 用 さ れて い る も の も あ る 。 ２ 年 半 の 交 渉 を 終 え、

２０００年１２月に南アフリカのヨハネスベルグで、１２２の

参 加 国 が 条 約 内 容 を 具 体 化 さ せる こ と で 合 意 し た。

２０２５年まではＰＣＢｓを含む電気機器の利用を認め、

経済的に有効な他の手段が見つかるまで、ＤＤＴの

使用も認める内容となっている。さらに代替物質の

開発・使用を促すため、約１．５億ＵＳドル規模の国際

基金を設立する。条約発効には、参加５０カ国の批准

が 必 要 で あ る。

（出所：ＤｒＤａｒｒｙｌＬｕｓｃｏｍｂｅ、ＧｒｅｅｎｐｅａｃｅＪｎｔｅｍａｔｉｏｎａｌＴｏｘｉｃｓ
Ｃａｍｐａｉｇｎ）

● ／ 見 学 Ｅ 業 業 界 の た め 乙 両 翼 境 展 叟 ／ に つ いて

Ｑ Ｅ Ｃ ∂ カ 宿 告 書 を 公 表 ／

２００１年４月，ＯＥＣＤが「化学工業業界のための環

境展望」という報告循寸‘Ｅｎｖｉｒｏｎｍｅｎｔａ１０ｕＵｏｏｋｆｏｒＵｌｅ

Ｃｈｅｍｊ（２１１ｎ（１ｕｓｔが’）を公表。２０２０年までの業界展望に

ついてまとめたものである。化学工業業界による環

境 へ の 影 響 ， 化 学 物 質 の 利 用 ・ 生 産 が 引 き 起 す 環

境・人体への悪影響を削減するため実施された多様

な 政 策 を ， 幅 広 く レ ビ ュ ー し た 内 容 と な って い る。

ＰＯＰｓや子供の健康に影響する内分泌撹乱化学物

質に関連した文献も含まれている。報告書は，下記ウ
ェブサイトから入手可能。（http://www..ｏｅｃｄ.org/ｅｈｓ／）

（出所：Ｍｒ．ＪａｃｋＷｅｊｎｂｅｒｇ，ＥｎｖｉｒｏｎｍｅｎｔａｌＨｅａｌｔｈＦｕｎｄ，Ｃ／○
ＶＤＣ，４０７ＳｏｕｔｈＤｅａｒｂｏｒｎ，Ｓｕｉｔｅ１７７５，Ｃｈｉｃａｇｏ，ＩＬ６０６０５）

＠ＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲＶＯＩ．１１

● ダ と 裳 弐 ｊ Ξ モ ン ザ ン か が

４、 ∂ａ：７万米だノｌｚでＰｃｓ紛争を初膠

２００１年４月２４日、化学大手モンサントが米国アラ

バマ州アニストン市周辺住民（１６００人）｜こ４、０００万米ド

ルを支払い、これにより住民とのＰＣＢ紛争が和解

した。モンサントは、１９２７年～１９７２年まで電気機器

の絶縁休に利用するＰＣＢｓをアニストン市内で製

造していた。モンサント側は、１９６０年頃にＰＣＢｓ

が及ぼす人体への危険性を認識していたが、適切な

安全対策を講じないまま製造を続けた。そのため工

場からＰＣＢｓを含む排水と雨水がアニストン市の

貧しい地区にある水路へ流され、地域の水源を汚染

した。モンサント側はこの事実を否定しなかったも

のの、住民の健康被害について明確な証拠がないた

め、罪を認めていない。地域社会に対する企業の責

任 を 示 す た め 、 モ ン サ ン ト 側 か ら 歩 み 寄 っ た 結 果、

和 解 し た。

啓ヨ咀一丿１ｒン／ヽ・オ£／ンジ佛ジ１莫剤りと

こ ど も の だ ７ 血 病 の 房 爾 カ 児 え た ？ ／

２００１年４月１９日、Ｔｈ（、ｌｎｓｔｉｔｕｔｅｏｆＭｅｄｉｃｉｎｅｏｆｔｈｅ
Ｉ石包ぶ涛忿言Ａｃａｄｅｍｊｅｓを中心とした米国研究機閃が、ベ

トナム戦争中に使用された枯れ葉剤エージェント・

オレンジと白血病の関係について報告書を公表。研

究の結果、直接的な関係は導き出されなかったもの

の、以外な関係が見えてきた。ベトナム戦争の退役

軍人の父とその子が持つ急性白血病ＡＭＬ（Ａｃｕｔｅ

Ｍｙｅ沁ｇｅｒｌｏｕｓｌ・ｃ・ｕｋｅｎｌｉａ）との間に、何かしらの相互関

係があることである。つまりエージェント・オレン

ジが、次世代の人々に健康被害をおよぽす可能性が

出ｌてきたのである。退役軍人が実際にさらされたエ
ージェント・オレンジの量の詳細が不明なため、決

定的に結論づけるのは難しい。去年、米国空軍（Ｕ．Ｓ．

ｙｘｊｒＦｏｒｃｅ）が公表した研究では、退役軍人の糖尿病と

エージェント・オレンジとの因果関係が明確になっ

た。白血病の研究も、なお一層の成果が期待される。

（出所：Ｍｒｓ．ＳｕｅＰｂｍｉｎｇリＰＭｙｅｒｓ＠ｗａｊｏｎｅｓ．ｏｒｇ）

（翻訳：森谷隆）



公開学習会
オ夫え謝好散ｊｌｊ１ダリ

今年１月の省庁再編により名称の変わった環境省

のダイオキシン対策官今田長英さんにダイオキシン

特措法が施行されて１年の成果と今後の課題という

テーマでお話を伺いました。

我が国のダイオキシン対策は、欧米に比べその対

策が遅れていたが、平成１１年２月ダイオキシン対策

関係閣僚会議が設置（今年１月から、Ｆダイオキシン類

対策関係省庁会議）に衣替え）、基本指針を決定（その

後、同年９月に改訂）、「今後４年以内排出総量を平

成９年に比べ約９割削減」と政策目標を掲げ、耐容一

日摂取量口ＤＩ）はじめとする８項目の緊急対策を

打ち出した。「基本指針の主な対策である①イベント

リーについては、平成９年と比べ平成１１年の排出量

は ２ 年 間 で ６ 割 超 の 削 減 。 ② 精 度 管 理 に つ いて は、

精度管理指針を作成。平成１３年度から環境省が実施

の請負調査について、測定分析機関の受注資格審査

を行い競争入札等への参加を認める。受託機関に対

しては、精度管理の確保のために、立入査察の実施

等を行う。計量法改正案が国会に出される予定とな

っている。ＪＣＬＡ（日本化学試験所認定機構）の認

定 制 度 が 発 足 し た 。 ③ 廃 棄 物 の 減 量 化 に つ いて は、

平成２２年度までに最終処分量をー・般廃棄物及び産業

廃察物ともに平成８年度の半分とする削減目標を設

定している」

このような我が国のダイオキシン対策の経緯のも

と、議員立法でダイオキシン類対策特別措置法が立

法化された。ダイオキシン対策だけを目的にし、世

界に例にない法律であり、平成１２年１月から施行。

大 汚 防 法 及 び 水 濁 法 の 特 別 法 で あ る 。 特 措 法 で は、

各種基準等の設定された。①ＴＤＩは、４ｐｇ-ＴＥ

Ｑ／ｋｇ／日、②環境基準等として、大気（年平均値

０．６ｐｇ-ＴＥＱ／ｍ３以下）、水質（年平均値１ｐｇ-Ｔ

ＥＱ／Ｌ以下）、土脆（１０００ｐｇ-ＴＥＱ／ｇ以下）、③排

出規制基準などが設けられた。大気基準適用の特定

施設は、平成１２年３月３１日現在、全国で２３、２４３施設届

出あり。廃棄物焼却炉が２２、４５３施設（２ｔ／ｈ以上の大型

炉：２、４４４、０．２～２ｔ／ｈの中型炉：４、３３６、２００ｋｇ／ｈ未

満の小型炉：１５、６７３）、産業系施設は７９０施設（アルミ
ニウム合金製造施設：６３２、製鋼用電気炉：ｎ３等）と

工 か ち ｊ塵Ｉ犬

なっている。平成１１年１月以降、廃止炉が約４、０００、

休止炉が約６００あった。今後も小型焼却炉は休止が増

えるであろう。水質基準適用の特定施設は、平成１２

年３月３１日現在、全部で３、５１４施設の届出あり。大部

分（２、９９０）が廃棄４ｊび・ｋｙ１と却炉に係わる廃ガス洗浄施設・

湿式集じん施設・灰の貯留施設である。また、監視

測定として、平成１０年度実施のダイオキシン類緊急

全国一斉調査により、大気、降下ばいじん、公共用

水域水質、地下水質、公共用水域底質、土壌、水生

生 物 に お け る 全 国 規 模 の 汚 染 実 態 が さ れて い る が、

平成１２年度以降は、特措法に基づく常時監視として

緊急全国一斉調査を上回る規模で体系的に実施され

る見込みである。４世続４６地点における大気中のＰＣ

ＤＤ十ＰＣＤＦ濃度は、排出インベントリーに見ら

れる排出量の大幅な削減を反映して、明確な低下傾

向が見られている。今年度は、小型廃棄物焼却炉等

で利用できる公定法をベースとした比較的高濃度測

定用の廉価な測定法を確立レ施行規則（総理府令）

第２条の改正を目指す。また、来年度以降は、全ダ

イオキシン類、特定異性体、前駆物質等を測定対象

とする代表的な測定手法や生物検定による手法につ

いても検討を行う予定。特措法３３条の排出削減のた

めの国の計画が昨年９月に策定。排出インベントリ
ーをベースに、平成１４年度中に９割削減という基本

指針の目標が国の計画という形で具体化され、実施

中である。その他の問題として、①総量規制に関す

る手法の検討が平成１２年度から開始され、総量規制

の導入地域の選定調査や発生源が集中地域の発生源

等の詳細調査について準備中。②特措法［附則２条１

頂 に よ り 臭 素 化 ダイ オ キ シ ン に つ い て 調 査 検 討 中。

特措法等により、フローについては対策も固まった

ので、今後の課題としてはストックの問題が重要で

ある。さらに、廃ＰＣＢ問題の動向、残留性有機汚

染物質（ＰＯＰｓ）条約、環境ホルモンとしてのダイ

オキシン類対策が問題である。以上のような内容で

したが、今後も特措法の実施の状況はじめストック

の問題等気を抜くことのできない課題の解決に向け

より一層の進展を期待したいと思います。

（ダイオキシン委員会）

ＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲｖｏｌ．１１Φ
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国民会議が監修した長編アニメーション映画Ｆいのちの
地球ダイオキシンの夏」がこの夏公開されます。化学工
場の爆発によりダイオキシンが降ったイタリアの町セベソ
を舞台に児童文学者の蓮見けいさんが書いた「ダイオキシ
ンの降った街」（岩崎書店）を原作として製作されました。
爆発事故直後から次々と起こる人々の不調や動物達の死を
目にしたこども達か「黙って見ているだけじゃなく、わた
し達で調べてみましょう」と少年探偵団をつくってダイオ
キシンにせまるという、こども達が主役の勇気と友情の物
語 で す。
-劇場公開は８月１８日～８月３１日シネ・リーブル池袋
（東京池袋西ロメトロポリタンプラザ８Ｆ）で毎日午前
１０：００より１回の上映です。夏休みなので、ぜひお子さ
んとごいっしょにご覧下さい。劇場上映のお問い合せは映
画「ダイオキシン」製作委員会ｌｅｉ（）４２-３９かア８１５まで。

’も

一 一

また、劇場公開に先立ち、国民会議ほか環境問題ＮＧＯ
５団体と製作委員会の共催で、完成試写会と講演の集いが
開催されます。（なお、この日は講演がありますのでＦ小さ
いお子様づれはＪご遠慮下さい。）

●２０世紀の巨大技術・人工化学物質のあり方を問

ダイオキシン問題の原点は、１９６０年のベトナム戦争と
１９Ｚ６年イタリア、セベソでの化学工場爆発である。なか

でも後者は、世界のファッション界をリードするミラノの

近郊セベソで発生し、欧米の人々に強い衝撃をあたえた。
そのことは、厳しいローマカトリックの国イタリアで、ダ

イオキシンに曝露された妊娠女｜生の人工中絶が認められた
一事からもうかがえよう。

このセペソ事件を題材にｒいのちの地球・ダイオキシン
の夏川ま映画製作される。工場爆発後の、企業や行政の相

も変らぬ隠ぺいや怠慢、住民の苦しみと闘い、そして悲劇
の中から希望を探る少年少女など、観る者に怒りと感動を

●７月２１日（土）１３：００～１６：００
会場／豊島区公会堂会費／資料代５００円
・１３：ＯＯ～講演／中村梧郎氏（ジャーナリスト：写

真集「戦場の枯葉剤」岩波書店ほか）
・１４：３０～映画上映
・問合わせ：申込先／環境市民ひろば

ｉ゛１７０-０００４東京都豊島区北大塚２，２９-５

大塚ダイカンプラザＩＦ
往復ハガキ（お一人様一通）でお申し込み下さい。
ｌｅｌ０３-５９０アー２６７０，柚ｘ０３，５９０アー２６７１

ヽ
つ
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立 川 涼

さそうであろう。セベソは日本にもある。他人事ではない
のである。
ダイオキシン・環境ホルモンの毒性影響は、個人が学習
し、賢明な生活を選択すれば回避できるようなものではな
い。生活を節制すれば守れる生活習慣病とは根本的に異な
る。社会的な取組と行政的対応、さらには国際的連携も必
要である。ダイオキシン・環境ホルモン問題の関心が高ま
っているわが国の現在、この映画が、２０世紀の巨大技術、
人工化学物質のこれからのあり方を考え直す良い機会とな
ることを望んでいる。

ダイオキシン
国民会議

環境ホＪしモン対策
提言と実行
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買い替えなどの時、相当数の使用済電話器
が出るはずだ。これには、金、パラジウム、

「ケイタイは国を亡ぼす」

というタイトルの記事が雑誌に載っていた。
４月現在で、約６、８００万台、人口普及率５３％
という国民皆携帯電話の時代。「使い続ける
と電磁波で頭をやられる（そのせいかと思わ
せるような若者を今頃よく見かける）」「活字
離れ（読書離れ）に拍車をかける」「デジタル
人間化して感性がよけいおかしくなる」「電
話料の支払に追われて小遣いがなくなる」
「出会い系サイト（メル友）などという仮想現
実にはまる」などと一部の識者は言う。
しかし、他方、Ｆただの道具。最後は使う

人の問題ＪＦ人間は技術を追い求める本性が
あるＪＦ携帯電話で、一人暮らしの人はどん
なに助かっているか判らない」などから、「ケ
イタイのない生活ナンテ考えられないーン、
カラダの一部ダモン。」という高校生まで、現
実には、批判の声などかき消される。
ところで、この携帯電話機のリサイクル

はどうなっているのだろうか。ひと月で１００
万台以上加入者が増加しているそうだが、

銅、鉄などが使われている。産廃になって
いるのか。早速、チョー成長会社「ドコモ」
に問い合わせをしてみた。さんざん電話を
廻されたあげく、本社の社会管理室という
部署の担当者の方が出て、「ドコモ・カムバ
ックキャンペーン」というのをしており、
端末機（電話器等のこと）は各販売店で回収
し（回収率約５０％とか）、支店を経て営業セン
ターに集積され、そこから民間委託の金属
処理業者へ渡り、金属類は「マテリアルリサ
イクル」され、残りは発電の燃料に使われ、
回収したものは１００％リサイクルしている、
と説明があった。そして今年からは、ドコ
モ以外の各社もイ也社の製品でも回収するこ
とになったとのこと。
しかし、そのリサイクル過程を検証して

いる訳でもないし、外部に発表するような
資料もないそうだ。ｒドコモ携帯』からの問
い合わせだと、もう少し詳しく説明してく
れたかも知れない。

ｅＮＥｖｖｓＬＥＴＴＥＲｖｏｌ、１１
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